
 لهمزات في اللغة العربية..... ا 

 الهمزة المتطرفة.الهمزة هي الشكل الحركي الذي يوضع على حروق العلة ليغير نطق الحرف، ومنها أنواع مثل؛ همزة القطع، همزة الوصل، والهمزة المتوسطة، و
 

 معينة كما سوف نوضح. تختلف طريقة كتابة الهمزات على حسب موقع الكلمة، وهذه الاختلافات لها ضوابط 
 

 همزة القطع-1

 همزة القطع هي الهمزة التي تكتب فوق الألف وفي أول الكلمة وهي تكتب في حالتين :
 

 لو كانت فوق الألف فهي تكتب مفتوحة أو مضمومة مثل؛ أكمل، وأحمد. -
 

 أنواع همزة القطع 
 لف في حالة الضم أو الفتح، وتكتب تحت الألف في حالة الكسر. همزة القطع التي تكون في بداية الكلام وهي التي تكتب فوق حرف الأ-

 

 همزة الوصل-2

 فار.همزة الوصل هي الهمزة التي تلفظ عند البدء في الكلام وهي تسقط عند الوصل، ومن أبرز الأمثلة على همزة الوصل؛ استعمال، استلام، استغ
 

 ثي، الماضي، لفعل الخماسي، الفعل السداسي، الأمر، المصادر، )ال( التعريف، الأسماء العشرة. من أبرز الأماكن التي ترد فيها همزة الوصل في الفعل الثلا 
 

إذا لم تنطق فكان ذلك دليل على  يمكن أن نفرق بين همزة القطع وهمزة الوصل من خلال إدخال حرف الواو أو حرف الفاء قبل الكلمة، فإذا نطقت الهمزة كانت همزة قطع، أما 

 ل.أنها همزة وص
 

 مواقع همزة الوصل
 فعل الأمر الثلاثي، مثال ذلك: اقرأ. –

 

 استنجاد. -استنجِد -استنجد-استماع  -اِستمع -الفعل الماضي الخماسي والسدّاسي والأمر منهما ومصدرهما، مثال ذلك: استمع –
 

 عند إضافة )ال(ـ التعريف: المدرسة، القمر، الشمس، النور، الظلام وغيرها. -

 

 العشرة وهي: اسم، وابن، وابنة، واثنان، واثنتان، وامرؤ، وامرأة، وايمن الله، وايم الله.  الأسماء –
 

 قواعد كتابة الهمزة المتوسطة -3

 تكتب الهمزة المتوسطة عل نبرة لو كانت مكورة مهما كان الحرف الذي قبلها أو مهما كانت حركتها مثل؛ عائم، فئة، بيئات. -
 

ى ذلك  الألف في حالة ما إذا كانت مفتوحة وسبقت بحرف مفتوح، أو في حالة ما إذا كانت مفتوحة وسبقت بحرف ساكن أو حرف مفتوح، ومن الأمثلة علتكتب الهمزة على -

 زأر، مرأة، تأزم. 
 

 و الساكن، ومن أمثلة ذلك ملاءمة، نبوءة. تكتب الهمزة على السطر لو سبقت بحرف ساكن وانت هي نفسها همزة مفتوحة أو كانت مضمومة أو مفتوحة وسبقت بحرف الوا-
 

 الهمزة المتوسطة تأخذ عدة أشكال: 
 

 ها حرف الواو. منفردة على السطر: وتكتب الهمزة منفردةً على السطر إذا جاءت مَفتوحة وتسبقها ألف، أو إذا جاءت مفتوحة وسبق-
 

 مثال: قِراءة، مقروءة.
 

 الألف إذا جاءتْ مفتوحة وكان ما قبلها مفتوحاً أو ساكناً، كما أنها تكُتب على الألف إذا جاءت ساكنةً وسبقها حرف مفتوح. على الألف: يكتب هذا النوع من الهمزة على –
 

 على الواو: وتكتب الهمزة على واو في الحالات التالية: إذا جاءت الهمزة مضمومة وسبقها حرفٌ ساكنٌ.  –
 

 مثال: كلمة مسؤول.  

 

 مة وسبقها حرف مفتوح.إذا جاءت الهمزة مضمو –
 إذا جاءت الهمزة مضمومة وسبقها حرف مضموم أيضاً.-
 إذا كانت الهمزة ساكنة وسبقها حرف مضموم. -
 إذا كانت الهمزة مفتوحة وسبقها حرف مضموم.-

 

 الهمزة المتطرفة-4

 تكتب على الياء إن سبقت بحرف مكسور كما في مبتدئ.

 في لؤلؤ.  تكتب على الواو إن سبقت بحرف مضموم كما
 تكتب على الألف إن سبقت بحرف مفتوح كما في يلجأ.

 تكتب على السطر إن سبقت إمّا بحرف ساكن أو بحرف مد )الألف، أو الواو، أو الياء( كما في: بدء، ضياء.


